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于《论语》的讲演录，由著名学者
南怀瑾先生以渊博的学识，旁征博
引，拈提古今而撰成。书中对《论
语》二十篇的每一段原文，都作了
详细而又生动的讲述，不仅有篇章
结构、段落联结上的提示，还有原
文义旨以及所涉人文掌故的阐发。
尤为新颖的是，作者将对原文的串
讲撮编为一个个历史故事，蕴意深
邃而妙趣横生，这在众多的 《论
语》章疏中是别具一格的。

主持人拆书：选择推荐这本书
的初衷，在于这是己亥年的最后一
期总裁读书会，想把大家从对未来
诸多不确定的焦虑中拉出来，读读
这本算作“无用”之书，于消闲之
中过个年。

对《论语》在中华传统文化中
的地位，应毋庸赘言，古人早有

“半部 《论语》 治天下”之语。可

在今日仍有人问：我们为什么要读
《论语》？毕竟，是2000多年以前的
东西了。而但凡这么问的实际上早
已预设了一个问题，那就是读《论
语》有用吗？那么，我们又该如何
读 《论语》？这些在 《论语别裁》
一书里都能找到答案。

南怀瑾在 《论语别裁》 一书
中，往往从一句话引申开来，深入
浅出地讲出很多做人处事的道理，
为我们解开了 《论语》 关于教育、
为人、成事的系统“密码”。其
实，《论语》 是一个丰富的、密集
的、精练的知识、价值、文化体
系。一本 《论语》 500 则，16000
字，有100多个成语以及更多可以
终生引用的格言，这其中包含着丰
富的人生智慧。比如，所谓知礼，
绝非如今字义上的懂得礼貌与礼
仪，而是要做到正确认识自己的社
会定位、承担自己所负的责任、处
理与他人和环境之间的关系。

同时，《论语》 还可以帮助我
们树立价值观，并教会我们对身边
人、身边事作出基本的价值判断。

这比所谓知识更加重要。正如《论
语》一直通过“以德报德，以直报
怨”“临事而惧，好谋而成”“志于
道、据于德、依于仁、游于艺”等
箴言，反复在告诉我们要做什么样
的人、过什么样的生活，它关乎理
想、关乎价值判断。

总裁读书会，分享大智慧。我
们下期再见！

我们为什么读《论语》

(本报资料图片)

本报记者 许伟涛

只争朝夕，不负韶华。
对产业集聚区而言，2020 年

的脚步一走起来，仿佛已是步履匆
匆。

1 月 6 日至 7 日，市委书记、
市人大常委会主任王小平，市委副
书记、市长徐衣显带队，对全市
10 个县 （市） 区和市城乡一体化
示范区的 22 个产业集聚区、服务
业“两区”项目建设情况进行观摩
评价。

这在全市产业前沿领域热议产
业集聚区“二次创业”的语境中，
意义非凡。

欲言去何处，需知来时身。从
发展历程来看，我市产业集聚区大
致可以分为三个阶段：一是建立形
成阶段（2008年至2011年），确定
产业集聚区发展框架，按照“五规
合一”编制园区总体发展规划，完
善水、电、路、气等基础配套设
施，制定出台相关政策文件；二
是发展完善阶段 （2012 年至 2014
年），拉高发展标杆，全面推进
管委会与所在乡镇 （街道） 机构
套合，推动产业集聚区向更大规
模、更高水平发展；三是转型提
升阶段 （2015年以来），加快提质
转型创新，以产业集聚、转型提升
为重点，推动产业集聚区高质量发
展。

念兹在兹，必有回报。10 多年
的岁月流转，我市产业集聚区建设
可谓成效明显。

——产业规模由小变大。截至
目前，全市产业集聚区规模以上工
业企业数较 2009 年建设之初增长
2.7倍，规模以上工业企业主营业
务收入较2009年增长8.4倍，固定
资产投资较2009年增长9.8倍。近
5年来，产业集聚区对全市工业的
贡献率稳定在 80%左右，较 2009
年提高近20个百分点。

——产业层次由低变高。我市
先后实施了蒙牛百亿产业集群、龙
蟒佰利联钛锆新材料产业园等一大
批与优势主导产业关联度高、竞争
力强、成长性好的产业结构转型升
级项目，产业层次加速由“粗大
笨”向“高精尖”转变。截至目
前，全市产业集聚区主导产业占主
营业务收入的比重在60%以上。

——产业布局由散变聚。从企
业看，2019 年全市产业集聚区规
模以上工业企业605家，比2009年
增加424家，占全市比重由2009年
的 16.5% 提 高 至 50.5% ； 从 项 目
看，2019年新开1亿元以上项目57
个，占全市比重达53.3%，分别较
2009年增长163%、24.1%。

——支撑能力由弱变强。目前，
全市产业集聚区主要经济指标占全
市比重稳居60%以上。近年来，规模
以上工业对全市工业增长的贡献率
基本维持在 80%以上，固定资产投

资成为拉动全市投资的主要动力。
毫不夸张地说，产业集聚区已

经成为全市参与产业分工体系的重
要载体，中汽研、蒙牛4期、蛮蛮
云等一批龙头型、基地型、引领性
企业和项目入驻园区，成为构建宽
领域、多层次、全方位对外开放的
一个重大平台。

也正由此，产业集聚区的“二
次创业”，可作两个维度的解析：
一是广义理解“二次创业”，基于
产业集聚区发展的战略导向和增长
极引擎作用；二是狭义理解“二次
创业”，基于产业集聚区发展转型
提质之刚需。

那么，在推进高质量发展的当
下，又该如何理解重新强调产业集
聚区的重要性？中国产业集聚研究
专家杨建国的观点颇具代表性：高
质量发展思路和方案，谈到产业转
型升级、产业动能转换时，大都直
接面向企业群体，这就存在这样一
个难题——围绕高质量发展的一系
列制度创新、发展要素，如果离开
产业园等载体和平台，就变成了

“空中楼阁”，无法真正集约、有效
地落地生效。

可以说，抓住了产业集聚区
（产业园）建设的“牛鼻子”，作好
了产业集聚区高质量发展实践，能
够最大程度上实现发展资源的“凝
神聚力”，让高质量发展的各项政
策、措施、助力，借由这个载体和
平台，传递辐射影响带动更大范围

内的企业转型升级发展。
此论也可从全市产业集聚区的

“摸底体检”中，管窥一斑。
比如，孟州市产业集聚区优化

提升皮革制造产业，投资 70 亿元
实施的占地3平方公里的隆丰皮革
制造产业园，采用行业最先进的

“五无”（无醛、无盐、无磷、无
铬、无金属）生态清洁鞣制工艺和
世界一流高端智能制鞋设备，力促
皮革制造产业层次由低向高转变，
成为全球皮毛加工行业绿色发展、
清洁生产的典范。同时，其持续深
化与 LV、古驰、阿玛尼等国内外
知名品牌合作，实现“规模经济”
到“品牌经济”的重大飞跃。

又如，焦作市工业产业集聚区
西部园区围绕主导产业，绘制产业
链图谱，整合提升产业链，谋划形成
了“氟+锂+电机电控—汽车动力总
成”“动力总成+汽车零部件—电动
汽车”“精钛矿—富钛料—钛白粉”

“钛白粉+树脂—高档涂料”“富钛
料—四氯化钛—海绵钛—钛合金”
和“锆粉—氧化锆—纳米陶瓷、功能
陶瓷、金属锆”6 条特色产业链，培
育壮大新能源汽车装备制造和精细
化工新材料两大产业集群。

再如，沁阳市产业集聚区围绕
煤化工、盐化工延伸产业链，加快
发展精细化工—化工新材料产业
链，依托铝加工产业，发展铝精深
加工—高端铝型材—铝合金门窗—
高端铝合金装备产业链；修武县产

业集聚区南部片区初步形成以鑫宇
科技为主的光电产业集群，光通信
元件产能占全球40%的份额，着力
培育“光元器件—模组—整机—装
备”光通信产业链条。

整体来讲，如今产业集聚区正
面临着由创建到创新发展的转折点
或者说面临粗放型发展向高质量发
展跨越的新挑战。

特别是产业“集”而不“聚”、缺
乏“顶层设计”战略、主导产业优势
不明显、营商环境不完善、“放管
服”不到位、产城融合乏力、产业集
聚区城镇化建设关联度不够、招商
难、融资难……诸多此类现象存
在，严重制约着产业集聚区的品质
发展。

为此，我市明确“四提三改两
融合”的产业集聚区未来发展路
径，提高亩均产出效益、提速产业
集群培育、提升绿色发展水平、提
挡政务服务效能，同时推进智能化
改造、深化体制机制改革、引导融
资模式改进，促进产城融合互动、
统筹区域融合发展，真正实现资源
要素从集到聚，加速形成发展优
势，促进产业全面升级，以产业高
质量发展助推产业集聚区高质量发
展，进而带动全市经济高质量发
展。

产业集聚区：“二次创业”咋落地

本报记者 孙国利 本报通讯员 宋祖恒

世界上最厚重的土是乡土，最悠深的情是乡情。
无论你走得多远，回家的路总是那么熟悉。这里，有
你至亲的人、至亲的友。

1月21日下午，武陟县西陶镇第二届“引老乡、
回家乡、建家乡”暨返乡人士恳谈会在西滑封村会议
室举行。在喜庆祥和的气氛中，20多位在外知名人
士与镇干部欢聚一堂，叙友情、话发展，共谋西陶发
展新愿景。

“今天是农历腊月二十七，借在外人士返乡团聚的
机会组织这场恳谈会，就是特邀曾经为家乡作出贡献
的能人，进一步了解家乡的新变化、新环境，叙友情、
献良策，相互了解、加深感情，为家乡大发展再立新
功……”该镇党委书记冯会民在致欢迎词时说。

三年来，该镇干部群众在高质量党建引领下，营
造新的投资环境，引外资和建项目已成为乡村振兴的
新动力，“四好农村路”满布22个村，优良人居环境
已成农民的新追求，财政收入连续三年递增 20%。
2018 年，该镇被评为全国综合实力千强镇；2019
年，该镇成功创建全国卫生镇。

恳谈会上，与会人士共话故乡情结、共谋发展前
景。记者在现场看到，不管是在外的政界领导，还是
创业成功的商界精英，都对家乡的发展变化赞不绝
口，并对家乡发展献计献策。在外发展的成功人士陶
小敏说：“我是在家乡起步发展的，这些年在外创业
深感压力很大，总觉得‘水土不服’，家乡的情始终
装在我心里，做梦都想回家。近年来，家乡的变化实
在太大了，回来是一定的，建设家乡永远是我一生追
求的梦！”侯亚强离开家乡在广州开办了一家灯饰企
业。恳谈中，他感慨地说：“早些年不愿回家，看到
现在家乡的变化，真是后悔当初一时头脑发热，再不
回家建设真没理由可找。”恳谈会后，该镇还邀请与
会人士一同观看了“出彩西陶人”颁奖晚会。

人到情到，情到投资到。据介绍，恳谈会
上，当场就有在外老板与镇政府商谈签约意向。

回家乡 建家乡
——西陶镇返乡人士恳谈会见闻

本报讯 （记 者高新忠） 营 业 收 入 同 比 增 长
44.9%，净利润同比增长6.25%；全年累计融资41.16
亿元；中原路项目进展顺利，通车里程达 13.42 公
里，基本完工；“AA+”信用评级提升取得阶段性突
破；转型升级、克难攻坚、稳步提升……这些词组频
频出现在市投资集团2019年的工作中。

2019 年，市投资集团亮点纷呈，呈现出“快、
稳、实”的特点。该集团上下洋溢着发展的活力，这
些亮点有力推进了集团跨越发展、和谐发展。2019
年，成为该集团“党建质量年”“改革升级年”和

“转型加速年”。
强化经营、严格管理，圆满完成全年经营目标和融

资任务。2019年，为圆满完成经营目标任务，该集团
多管齐下、增收节支，营业收入再创新高。为圆满完成
全年融资任务，该集团建立了融资工作例会制度，明确
责任、加强协调，想方设法、不等不靠，拓宽融资渠道和
融资产品，全力开展筹融资工作，确保到期债务偿还和
重大项目支出得到有效保障。

克难攻坚、高标一流，在建工程项目如期推进。
2019年，该集团克服各种困难，全力推进在建项目
顺利实施。工程建设全年累计支付资金5.85亿元，其
中中原路2.04亿元、东海大道1.7亿元、黑臭水体治
理项目4046万元。中原路项目进展顺利，2019年9月
13 日，人民路至解放路段顺利通行，通车里程达
13.42公里，基本完工。东海大道项目有序施工，如
期推进。李河生态治理项目、人民路、丰收路桥梁工
程开工建设，进度明显。在2019年全市有重大影响
的十件大事突出贡献单位表彰中，该集团因工程建设
成绩卓著，受到表彰。这也是该集团连续3年受到此
项表彰。

坚定信心、迎难而上，全力推进“AA+”评级提升工
作。2019年，为适应外部融资市场新政策和新要求，
该集团全力推进，“AA+”信用评级提升工作取得阶段
性突破。为做好“AA+”信用评级提升工作，该集团与
联合资信、东方金诚、大公国际等国内有资质的评级公
司深度合作，就投资集团“AA+”评级提升工作制订切
实可行的路径和方案。针对评级机构制订的“AA+”
评级提升方案和所提出的问题，该集团充分发挥主观
能动性，着力整改提升，重点提升和优化收入结构。
目前，评级团队对该集团“AA+”信用评级提升工作
给予充分肯定。

围绕转型攻坚、高质量发展，不断加大项目谋划
和产业支撑力度。该集团扎实推进项目建设，转型发
展态势和基础更加牢固。该集团下属建投公司成功中
标新河常务区综合管廊项目 PPP 项目；共承担全市
PPP项目3项，项目总概算34.88亿元，参与项目数量
位居全市第一；全力推进市静脉产业园建设，在市发
改委、市城管局的大力支持和协调下，与省投资集团等
单位积极合作，已完成市静脉产业园项目的立项、可
研、方案审批等前期工作，待市政府常务会议审批通过
后，即可实施招标工作；积极对接社会资本方，设立首
期5000万元的焦作科技创新投资引导基金，实现投资
3125万元；出资3150万元，全力参与省豫北天然气储
运项目，作为第二大股东，市天然气储运公司正式运
营。

增加经营收入、优化融资结构，提高质量、提高
效益。该集团以党建工作为统领，以转型攻坚、高质
量发展为主线，以项目建设为突破口，坚定信心、迎
难而上，全面开创转型发展新局面，为我市在中原更
加出彩中出重彩更精彩、争当河南在中部地区崛起中
奋勇争先的主力军作出应有的贡献。

市投资集团
2019年工作亮点纷呈

本报记者 孙国利

2020年1月9日，距离河南千里之外的云南楚雄州碧空如洗。
当天上午，龙蟒佰利联集团新立钛业公司复产竣工仪式正式举行。
这意味着，在将新立钛业收入囊中7个月之后，龙蟒佰利联在钛产
业上再添新引擎。

通过在资本市场上的合纵连横，龙蟒佰利联不断延展其产业
链的长度和深度。特别是其在钛白粉制造当中由传统的硫酸法向
氯化法迈进以及在高端海绵钛方面的布局，与政府工作报告当中
提及的“河南省深入实施制造业绿色、技术改造”异曲同工。

2019年5月27日晚，龙蟒佰利联发布公告称，公司于2019年5
月24日与云冶集团签署了产权交易合同。这标志着在2019年5月
13日通过董事会决议11天之后，龙蟒佰利联正式将新立钛业收编。

资料显示，新立钛业成立于1999年，是一家集采、选、冶及深
加工于一体的钛产业链公司。财务数据显示，截至2019年2月28
日，新立钛业负债45亿元。公司2018年亏损3.14亿元，2019年前两
个月亏损2.69亿元，目前处于停产状态。

据龙蟒佰利联董事长许刚介绍，随着新立钛业正式复产，其
8万吨/年高钛渣生产线、10万吨/年氯化法钛白粉生产线、1万
吨/年海绵钛生产线均已重新运行。而在对新立钛业原有产能实现
复产后，龙蟒佰利联还计划总投资100亿元，进一步实现钛产业链
产能延伸。

据悉，新立钛业将开工建设16万吨/年高钛渣、20万吨/年氯
化钛白和3万吨/年海绵钛等项目。上述项目顺利建成并稳步达产
后，将使龙蟒佰利联新立基地最终形成30万吨/年氯化钛渣、30万
吨/年氯化法钛白粉和5万吨/年海绵钛的生产规模，年产值将突
破100亿元。

而在此次新立钛业复工之前，2019年11月，龙蟒佰利联斥资
8.7亿元收购了中国核工业集团持有的东方锆业15.66%的股权，成
为东方锆业第一大股东。资料显示，东方锆业是专业从事锆及锆系
列制品的研发、生产和经营的重点高新技术企业。

随着龙蟒佰利联将东方锆业纳入版图及新立钛业正式复工，
龙蟒佰利联钛、锆协同发展的战略布局跃然纸上。“龙蟒佰利联对
锆并不陌生，我们本身就有这一板块。随着公司成为东方锆业的大
股东，未来在合适的时间，龙蟒佰利联将会把现有的锆产能通过剥
离划转的方式装入东方锆业，从而形成龙蟒佰利联专注于钛产业
链产品的生产经营、东方锆业专注于锆产业的格局，实现龙蟒佰利
联钛、锆协同发展的战略构想。”许刚说。

合纵连横，该并购的时候会继续并购。如果对最近几年龙蟒佰
利联的重组并购加以梳理就会发现：在通过蛇吞象拿下龙蟒钛业
之后，龙蟒佰利联不断通过重组收购加码其在产业链上的布局。而
通过接连收购，龙蟒佰利联也成为近年来豫股领域资本运作最为
频繁的公司之一。

事实上，就在2019年12月下旬，龙蟒佰利联收购东方锆业的
股权转让完成登记不足一周之际，龙蟒佰利联再次出手。2019年
12月27日，龙蟒佰利联还与金川集团股份有限公司签署了《关于
钛产业合作框架协议书》，拟基于金川集团钛厂现有资产，通过双
方合作盘活现有闲置资产，同时投资配套完善钛产业链相关产业，
建设具有竞争力和特色的西部地区钛产业基地。双方将成立合资
公司，金川集团以钛厂现有与海绵钛生产密切相关的全部资产（含
土地）评估作价形式出资，持有合资公司股权比例30%；龙蟒佰利
联将以现金形式出资，持有合资公司股权比例70%，投入资金全面
恢复现有海绵钛装置的生产及分步实施后续产业链完善项目。

对于近年来在资本市场上的接连出手，许刚表示，企业的技术
改造升级也好、并购也好，都是企业发展的一个途径。“对于龙蟒佰
利联来说，从硫酸法升级到氯化法，同时技术改造和创新发展，公
司实现了产业升级的目标。事实上，对于我们来说，不管是技术改
造还是重组并购，都是龙蟒佰利联对产业链条的完善和补充，也是

企业正常的经营行为。未来，龙蟒佰利联将继续加大完善产
业链的力度，在合适的时候，还会并购一些优质的标的进
来。”许刚如是说。

钛锆同进 两翼齐飞
——龙蟒佰利联高质量发展小记

1月21日，博爱县产业集聚区内的河南伊赛牛肉股份有限公司工人在加工牛肉馅。2019年以来，该公
司不断开发新品种，拓宽销售渠道。目前，该公司产品已有五大类1000多个品种，建成终端店5000余
家，年产值达23亿元。

本报记者 刘金元 摄


